

第十回 参議院法務・地方行政連合委員会会議録第二号

(五八五)

昭和二十六年五月二十五日(金曜日)
午前十時五十六分開会

○本日の会議に付した事件

○住民登録法案(衆議院提出)

○委員長(鈴木安孝君)

これより法務、地方行政連合委員会を開きます。

前回に引き続き御審議を願います。

○小笠原二三男君

前回提案者にはいろいろの質問をしましたので、或る程度の認識を得たのであります。ただ今回のこの住民登録の事務が、市町村の固有の事務であるような建前になつたのであります。これが実施について市町村が現実にどういふ必要性を感じておられるか、又事務上の便宜といふ点を中心にしておられる、本法案を考えてみなければならんと思うであります。

が、発議者におかれましてはこの法案を立案いたします過程において、地方市町村団体との間に意見を交換するようなどういう手続をとり、地方の意向をどういふようにこの法案に汲み入れたものであるか、この点指摘して頂きたいと思うであります。

○衆議院議員(銀治良作君)

これは我が今まで調べましたところによりますと、昭和二十三年十一月に寄附制度改革審議会なるものを設けまして、これに関する研究に着手したのであります。その審議会の委員は地方自治庁、地方財政委員会事務局、全国選挙管理委員会の事務局等、それも地方公団体の代表という意味を以ちまし

て、東京都及び東京都の区の職員のうちから代表者を選んで審議をし、その意見に基きまして大体の要綱を作ります。そして、その要綱に基いてこの法案を作られたよう知つてるのであります。

○小笠原二三男君

そうしますと、この法案については地方の公共団体も相当了解し、納得しているという域に達しておらなければならんといふに考えられるのであります。ところが全國の町村会或いは市長会等は期せずして同様なこの法案に対する反対の意見を以て我々に陳情しておるのであります。それでこの前もお伺いしたのでありますけれども、本日は一つこ

ういう地方の要望或いは疑惑に對して解説を与えるという意味において、私代つて一つ端的に地方の要望について質問いたしますので、お答えを願いたいと思うであります。

○衆議院議員(銀治良作君)

最初の問題であります。要するに今のお話を聞くと、我々も今まで聞いておりましたところによりますと、折角この第一は、寄附、選挙、配給、納税等に關して本法一本でこと足りるようにして、特に選挙人名簿といふものはこの住民登録を基本にしてやつて、行政の簡素化に資せられたい、こういふ要望が地方では強いのであります。それがこの点についてどういふお考えを持つておられるでしょうか。

それから二は、これはこの事務を執

行するに當る経費負担の問題であります。これはこの前いろいろ質問しておりますので、関係財政当局に本日

は質問しますので保留いたします。

その次に、これも質問をこの前いた

しましたのであります。衆議院において修正した第二十九条或いは追加しました三十条について地方の固有の事務にした以上はこうした勧告、或いは助言などという一般的な監督権は不必

要である。或いは報告させることがで

きるという國、或いは都道府県知事の法務局においてもこれを作つておるのだから、その目的を達せられるのではない

かと考えておるわけであります。

その次の市町村の心配は、これによ

つて経費が市町村に特にかけられるか

といふ問題だと思います。それで

は財務当局においても十分考慮して頂

きまして、今後平衡交付金を定められ

る場合においてもこれに関する一項目

を置いて十分これを實現し、市町村に

過重な負担をかけないようにして頂きたい

たいというので、今まで事務局か

らいろ／＼折衝しているそらでござい

ます。が、本日幸いその係のかたが出

題であります。要するに今のお話

を聞くと、我々も今まで聞いておりま

す。するとところによりますと、折角この

住民登録というものをこしらえて、

これに権威がないと、今までの寄附と

同じよくなつて有名無実に終りはせ

んかという懸念であろうと思うのであ

ります。その点について選挙人名簿

あるいは学籍簿等はすべてこれによるのだ

といふことに確定したらどうかといふ

意見は前からあつたのであります。

が、勿論これができます以上は、そ

の基礎はこれによることは当然だと考

えるのであります。但しこれ以外にそ

れじや資料が絶対に得られないといふ

わけにも行くまいと思われます。か

ら、その精神は何かほかの方面で十分

来られるかよろしくお考え

てください。

それから二十九条、三十条であります。それから二十九条、三十条はこれは主として各町村でまち／＼にならないよう、それから又從來面倒なよくな問題があるならば、それらのことを一定して一応きめておけば、これはこういふようにつておるのだと、こういふことで法律総裁のほうでそういう問題をまとめたときに便利だといふ。これは公聴会において全国的に成るべく統一させるほうが便利だ。却つてそのほうが市町村のためには有利だといふ。これは公聴会における専門家の切なる要望でありましたので、これを入れたわけでございま

る。それから三十条につきましては、

つて選挙人名簿を作るということを明文化することによって、一切の単独な選挙人名簿作成のための行政事務といふものをやめてしまいたい、そしてい

る／＼選挙人名簿からの脱落その他についての疑義解釈、或いは紛争をこ

ります。

○小笠原二三男君　どうもしつこいよ
うですが、考え方だとう、その考え方
方が我々としては重大な問題なんで
す。それで二十九条については事務が
不統一になることを御懸念になつてお
られるのですが、私はその点は事務が
この施行令でどし／＼統一的ないるい
るな基準をおきめになつて、それぐ
らられるのですが、私はその点は事務が
細かく細則をきめて施行させればいい
のであつて、その後において疑義が起
つて来るものは受け立つという態度
がやはり行政事務の配分の建前から言
つて私はいいのじやないかと思うので
あります。それで又うまくないといふ
ことであれば、施行令でどん／＼これ
は仕事がやつて行けるのであります
し、又それに基いて地方公共団体に對
して通牒といいますか、通達といいま
すかを出してそれ／＼善処方を希望す
ることもこれはどこでもやつておるもの
であつて、何もこういうふうに法律で
国が／＼ということを言わんでもいい
のじやないか、こういうのが私の考え
方なのであります。それからこの三十
一条では「國の行政機關は、」とあると、
どこがやるのかわからんのであります
す。で農林省は農林省のほうの何かの方
統計的な資料が欲しいというので出
す、法務総裁は法務総裁、文部大臣は
文部大臣で予算措置その他の資料を地
方に求める、こういうことはまああり
がちじやないかと思うのです。地方府
県においても農務課がやる或いは衛生
課がやる、何がやるというふうに同一
町村団体に対して同じ統計資料をあら
ゆる角度から要求しておる、こういう
ことで事務が非常に煩雑であるといふ
ことは事實なんです。そうしてこの点

から言つても、この三十条の規定は解釈のしようによつては前回のその不統一なる統計を要求する上級機関の越権的な行為是認という建前がこの中にあらゐる。そこで私はこういふのは要らんのぢやないか、それでやつておるならやつておる通りにやればいいので、明文化する必要がないのぢやないかといふ質問をしておる次第なんであります。非常に便利なものですから、さまで使うのです。

○衆議院議員(鶴治良作君) いや、御懸念は御尤もござります。それ以上は議論になりますから……。二十九条はこれは勧告をし又は助言するのであります。何といいますか監督という意味じやございません。ただこうしたらどうだと聞かれたら、こりうぶうにしたほうがよからうというその程度のものなのであります。決して監督の意味でないということは十分この際明確にしておきたいと考えます。それから三十条はそれは御尤もなのですが、今まで聞いたところでは随分やられておるのだ。そのときことにどうもいろいろなことを言われて困るからこれでやるのだ、こう言つておいたほうが却つて便利だ、こういうのでしたが、ただ、今ここで考えられるように、これがなかなかつたら氣兼ねしてやるのにこれががあるので堂々とやつて来られるといふことも考えられないでもありませんが、若しこういうものがあれば、統計なら統計に対してまちくにやらないで、こういうことで例えば内閣の統計局でまとめる、さようなことをこれは考えなければならんものぢやないかと御注告によりまして考えましたので、それらについて施行令を定めます際に十分

考慮に入れて特に煩雑に亘らない、双方のために便宜であるように何か考え方をしたい、かように考えております。
○小笠原一二三男君 それでは先づその点もくどくなりますがので了解したといたしまして、次にこの前からいろいろ財政的な裏付の問題でありまするが、今日は地財委のほうからも御出席がありましてお伺いいたしますが、大体この事務を発足させるがための諸度調弁費として来年の七月までに用意しなければならない住民登録のカードの作成、その他事務職員等の手当等もあるうかと思いますが、よくはつきりしませんが、四、五億か八億程度金がかかる、それから実施後においては一年間約十九億ぐらいその事務費がかかる。こういうようなお見込みを法務府のほうから伺つたのでありまするが、そこで私たちはその初度調弁費は新たに国の法律によつて地方が支出を余儀なくされる経費であるから、国が独自に一つこの財源の裏付をする必要があるのではないかという意見に対しまして、大蔵省のほうといろ／＼詰合つておるのである、次の機会の予算にこれを見てもらようようにして、地方には負担をかけないという建前で考えておるのであるという御尤もな御答弁であつたのでありまするが、これについては地財委もこれに関係することありまするが、今までどういう連絡があり、そうして財務当局とはどういう程度の話合いになつておるのか、地財委側のお考えをお伺いしたいというのが第一点であります。

り我々の意見を了とせられて、平衡交
付金算定の際に住民登録事務の一項を
設けてもらつて、そうして特に平衡交
付金でこれを見てもうういうように
したいといふことであつたのであります
するが、これらについてやはり地財委
とはどういう御連絡があり、又現在地
財委としてはどういうお考えをお持ち
になつておられるか。この際お伺いし
たいのが第二点であります。

で、大体大同小異と考えてよろしいのではなかろうかといふような考え方を持つておるわけであります。法務府の調査によりますと、世帯合帳の関係で一万九千五百人であります。寄宿関係で四千七百人、合計二万四千二百人という数字であります。この数字は或いは兼務の関係で全部が全部その事務に当つておるということは言えないと思ひますが、住民登録関係で大体大きつぱに人口四千人に一人の職員を要するを考えますならば、二万人余りになつて来るわけであります。又年間の移動人口を仮に三千万人と見ました場合に、世帯で言いますと七百万くらいの世帯があるわけであります。我々の所で一世帯について通信費その他のものについて二十円ばかりかかるというような大きづほな計算をいたしますと、そのために一億四千四百万円であります。そうした経費は世帯合帳と寄宿の関係も調査費とを一つにすることによつて生みだされる人件費の節減で出て来るのはなかろうかという考え方を持つておるのでありますするけれども、併しこの法案が成立しましてから後に更に厳密に調査をいたしまして、所要経費を当つて行きたいと思つておるのでありまするけれども、今のところ大同小異であろうといふような見方をしておるわけであります。なお平衡交付金の算定に当たりまして、住民登録の一項を設けて行くことについてどう考えておるかといふ問題であります。私は平衛交付金の算定に当たりまして、行政項目ごとに分けながらそれ／＼の財政需要を計算して行くわけでありますけれども、これは結果においてその地方団体に幾ばくの平衡交付金を交付しなけ

ればならないかといふ、総額を算出するための手段に過ぎないわけであります。それを余り行政項目を細かに分けてしまいますが、如何にも国が個々の地方団体に対しまして、予算の枠を作つてしまふという虞れがあるのであります。何か国のほうで地方団体の予算統制をやるというようなことにならないとも限らないのです。従つて理論的には成るだけ大きな行政項目で計算しながら、結果として所要のその地方団体に交付すべき平衡交付金の額を算出したほうがいいと思います。併しながら一面その平衡交付金法に譲つておりますするように、国が基準の設定を通じまして地方行政の計画的な運営を國つて行くということも考慮せられなければならないのです。現在戸籍につきましては、その他の行政費という中に一括して計算をしておるわけであります。もとよりその他の行政費を算定いたしました際には、戸籍の関係だけでは幾ら経費を必要とするか、或いは寄留の関係では経費を幾ら必要とするかということを仔細に分析して算定をして行かなければならぬと思うのであります。それを表面に出しますには、成るべく市町村の財政運営、府県の財政運営の方面を拘束することのないような試みがなされて行かなければならぬと思うであります。そういうよう考へ方を持つておるのでありますので、今直ちに住民登録を行政項目の一項目として計画するということは申上げがねるわけであります。

うでありますから、国が財源的な裏付をするという建前であるということを確認しまして質問を終りますが、この第二点の平衡交付金の配分の問題に関しては、只今の奥野さんのお話もその通り聞いておるということ、誠にしゃべりなんであります。大変結構であります。ですが、ただそれほど地方を拘束しないで、又そのためには大東に金を考へて行くのだということは、意地悪い考え方をしますと、非常に政治的に考慮された配分というものが結果出て来る余地を残すのじやないかと思われる点があるのですでありますし、又実際私たち地元議員の側につてこういう方面に行政費をたくさん使つて欲しいという或る考え方を持つておる者から言つて、或る程度は拘束されるくらいに國が十分金を見てくれるといふことのほうが地方にとつてはいいという考え方もあるわけであります。ところが只今の問題になつておる点は、これからまあ検討して見ますと、どういう程度のことなんですが、これは法務府側の御見解とは相當違つてゐる。何かこう雲が霞のごとくすつと消えてなくなるよううな心細い感じを持つてあります。一つ法務府側の御意見をお伺いしたい。

でまだ地財委とは十分了解が付いていないというふうに申上げたと記憶するのであります。問題はその法律の体裁をどうするかということに帰着するのでありますて、実質的にこれを見て行く、経費の裏付をして行くということにおいては法務府と地財委事務局との間には考え方方に食い違いはないのじらないかと、こういうふうに考えております。なお地方財政平衡交付金法の中にはつきり一項目立てるかどうかといふ問題は、これは結局先ほど申しました住民登録法施行法の中で関係法律を制定する際に、その際平衡交付金法の一部改正をやるかやらんかということに結局帰着いたしますので、我々としてもお尋ねしますが、今後検討して、そしておもしても、この点はなお地財委事務局と十分協議をしてみたいと、こういうふうに考えております。

○政府委員(奥野誠吉君) 住民登録の関係を平衡交付金の配分の中に一項目を起すか起さないかということにつきましては、いろいろな角度から検討しなければならないわけでありますけれども、併しながらいざれの項目になりますとも、それらの項目の内容につきましては仔細に検討し、その結果としての数字を出して行かなければならぬと思つております。御承知のように個々の行政項目ごとの単位費用につきましては、二十七年度から法律できぬることになつております。今その作業をいろいろやつておるわけであります。只今やつております作業は各行政項目ごとに更にその仕事の内容を分類することになつております。もとより仮に住民登録の経費をその他の行政費でみるといたしまして、それらの細目における行政の所要経費につきましてあるべき予算と、うものを作成しておるわけであります。もとより仮に住民登録の行政費をその他の行政費でみるといたしましても、戸籍の関係で幾ら、住民登録の関係で幾らというように個々の行政の細目につきまして、あるべき数字といふものをして行きましたと申つております。こういうものを基礎にして、結果としての単位費用を国会において決定して頂きたい。こういうふうに考えておるわけであります。なま戸籍や住民登録の問題を仮にその他の行政費といたしました場合に、その他の行政費は人口で測定することになつておるわけであります。仮にこれを国庫にいたしましたとしてもやはり測定数値は人口を使わなければならぬのじやねんと思いますが、何かと思われる点があるので、伺つておく次第なのであります。

いか。そうしますと、殊更に戸籍を離し、或いは住民登録を分離することは如何なものであらうかと思ふのでもあります。又半面に、戸籍や住民登録は地方行政費中にかなり大きなナエ、トを占めておるわけであります。この場合には或いは特例的な扱いを見ても承わつておるので、なおいろいろ研究して行きたいと思つております。

○岡本愛祐君 奥野君に、今的小笠君の質問に関連しているのですが、地方団体に交付すべき昭和二十五年度の地方財政平衡交付金の仮決、定額算定に関する基礎といふものがあつたね。二十五年度、二十六年度についてもこういうものがあるわけですが、二十七年度分からは今法律が市町村分を例にとってみると、今までがおつしやつたように、七、その他行政費とこう細分があつて、徴収費、戸籍事務費、その他の諸費となる。三つ分けてある。それで小笠原が言われる意味は戸籍事務費がある、なら住民登録という法律ができる、これが市町村の固有事務にまで分けて頂き、住民登録事務費といふのを設けたらしいのではないか。うすれば町村のほうも納得できるのやないか。こういうふうに私は聞いのですが、この点はどうですか。

○政府委員(奥野誠亮君) 住民登録関係につきまして、更に行政項目とて上げるか上げないかということにつ

に成るべく同一の測定数値を用いられるなら一緒にしたほうがいいのじやないかというふうな考え方もあるわけでありまして、又金額が他の行政項目とどのよくなバランスになつてゐるかと、いうふうなことも見なければなりませんし、又余りその項目を小さくしあげました。又先ほど申上げましたように予算統制的な弊害も生じて来るといふふうなこともござりますので、総合的に考えて行きたいというふうに思つておるのでして、なおこれは将来における問題でござりますので、御意見等を十分拝聴しながら検討させて頂きたいというふうに思つております。

○岡本愛祐君　今のはこういう意味でしようか。つまり戸籍事務費を特に取出してあるのは本籍人口に關係があるから別に取出してある。それから今まで寄留の事務とか、その他のものをその他の諸費でやつてゐるのは、いわゆる人口ということが同一なんだから、その他の諸費と同一なんだから空込んじやおう、こういうふうに言われる意味ですか。

○政府委員(奥野誠亮君)　大体岡本さんのおつしやつた通りでして、住民登録の経費の場合には、本籍人口よりも人口でこれを補正したほうがいいんじやないかというふうに思つてゐるわけですから、なお併し研究問題として考えて行きたいと思います。

○岡本愛祐君　立案者に一、二お尋ねいたしておきたいのですが、大阪市でございましたか、地方行政委員会のほうに言つて來ている意見の中に、一体戸籍というようなものは廃止したらいいじやないかというようなことを言つ

ているのです。で
なるに当つて、そ
つたか、それから
とが非常に問題に
も必要だという必
についてもう少し

（太君） 只今大阪市からお見えになると、いうお話をございまして、やがて大阪市の要望を聞き取らるるのであります。市長の御説明を願つて置き

ことになりますと、どうして戸籍
位の身分登録制度、丁度ヨーロッパの
諸国、アメリカなんかでやつておりま
すように個人単位にしてしまふ、戸籍
をばら／＼にして個人単位の戸籍にす
るといふように考へるよりほかないの
であります。ところが現在の戸籍を個
人単位にばらすことにしてしまし
て実益があるかと申しますと、住民登
録と一本になれるという可能性はあり
ますけれども、他方現在の戸籍にはと
にく夫婦、親子の間柄、その個人の
身分關係といつものか一目瞭然でわか
る身分關係の証明が非常に容易である
というような、ヨーロッパの個人単位
の身分登録制度の持たない非常な長所
を持つておるのであります。この長所
が全部失われてしまうということにな
りますと、これはかなり不便を来たす
わけであります。でそういうよくな実
情にありますので、戸籍と住民登録、
これが一本にできたら非常に有利なと
ころがありますが、この実現といふこ
とは差違つて非常に困難であるといふ
ふうに考えております。それからこの
戸籍の附票といふものをやめるように
したらどうか事務が簡易になつて経費
も少なくて済むのじやないかといふ意
見、これもあちこちにあるのであります
して、私どもも十分その点は考えられ
るわけであります。で、この戸籍と全
世帯台帳などであります。ところがこ
の世帯台帳におきましては、これは結
然關係なく住民登録をするのは現在の

ておるわけであります。戸籍との関係
がありませんために、同一人が二重に
登録されおるというような例が非常に
多い。それから申告されております
ところの生年月日が本当の生年月日と
一致していない。それから配偶者でな
いものが世帯台帳には配偶者として載
つておるというようなことになりまし
て、この戸籍とやはりそういう関係を
持ちませんために、住民票といふもの
の公証力というものが非常に重要な
殺されるわけであります。例えば選挙
人名簿調製の基礎にいたしまする場合
には、年齢というものが非常に重要な
意義を持つて来ますが、戸籍と関連し
て作られた住民票でございませんと、
年齢の点において信用が置けないと
うことになりますて、選挙人名簿の調
製にも十分信頼をおいて使えないとい
うような結果になると思うのであります。
そういうわけでなお経費がかか
り、手数もかかるのでありますけれど
も、戸籍と住民登録との統一といふこ
とができる現状においては止むを得
ない措置じやないかと、こういふう
に考えております。

おいて一般的の民衆が登録されるようになつておりますけれども、又そういう面倒なことになる虞はないのかどうか、政府においてその用意があるのかないのか、それをお尋ねしたい。

○説明員(平賀健太君) 現在の寄留制度で届出の際に配給通帳を持つて来いとか、或いは戸籍抄本を持つて来いとか、いうようなことは、これは実際問題としては或いはやつておる所があるかも知れませんが、法律の建前はそういうふうにはなつてないのです。届出がありますと、届出を市町村役場で受理いたしまして、本籍が別にありますと、本籍地のほうにその届書を送ることになります。で本籍地のほうではその届出書と戸籍とを対照して間違いがあれば、届出書を受理した市町村に向つてこういう点で食違つておるという点を言つてもらつて、届出書を受けた市町村では更に本人に確かめて、この点間違つておるのじやないかというようなことを確かまして、寄留簿の訂正をする、或いは職権で例えれば生年月日なんか間違つておるとか、名前の文字が違つておるというようなときには簡単に大体職権で直すことができるわけであります。そういう仕組に現在の法律はなつておるのあります。でありますから、戸籍の抄本を出せとか、或いは配給通帳を持つて来いというようなことは現在の建前ではできない建前まであります。で住民登録は実施の暁においてそういうことでやりますと、これはやはり届出をしようという住民の協力を阻害するといふことになりますので、これは市町村としては十分慎んで頂かなければならぬことだと思うのであります。ただこ

うは先ほどの御質問にござりましめたよ
うに、そういう場合に法務総裁が何ら
かの職権の権限がないということにな
りますと、実は困りますので、そうい
う場合のためにも二十九条がやはり役
立つのじやないだろうか、そういうこ
とがないようにということを勧告す
る、この勧告、助言の権限をそういう
場合に使うべきではなかろうかとい
ふうに考えております。

○岡本愛祐君 寄留制度においてそ
ういうことがないように法はなつておる
ということは私もよく知つておる。と
ころが私はこの一月に杉並区から世田
谷区へ越して参りました。それで地方
選挙もあるから早く寄留しようという
ので、寄留を私自身はやりませんでし
たけれども、子供や室内が両三日行き
ましたけれども、なか／＼それが片が
付かない。もう選挙人名簿を作る期日
が遅れてしまうというような……、と
ころがそれは配給の通帳を持つて行け
ばそれでいいのだということで解決は
付きましたけれども、とにかく寄留は
なか／＼できない。十四日でやれとか
何とかと言つたつて故郷へ戸籍謄本を
取りに行かなければならぬ、それを
送つて来なければできないのです。そ
れはこういう制度をやつておる二十三
区の行政区が悪いと言つてしまえばそ
れまでですけれども、これはやはり何
かそうしなければならぬ法の欠陥があ
るのではないか。無理なことをここで
きめても、これは法律だけが簡単にな
つてしまふだけで、実際はそうは行か
ないということになるのですから、だ
から法を簡易化することは結構ですけ
れども、実際に簡易な手続でそれが正
確にできるような仕組にして頂きた

い。その点を私は憂うるところです。そういう虞れがあれに／＼のところではやらんといふように規定すべきなつておるのだからそらうすればみんなも成ほらんということになります。割切れないのは、我々はを知つておりますから、でこうなつておるのに、を取りに行かなければならぬことに疑問を持つのです。折角住民登録法をお作り法律だけが簡易でも仕方には不正確なものができないと告とか助言とかでそりやざるを得ないということになります。その点はどうで案のように規定がしてあるが、確なものができるのか、ておきたいと思ひます。

のであります。法律でなれば、法律でなくちゃやめられないのかと思う、きだと思う、寄留法や何かでなせ戸籍謄本をとりますが、我々の法律の端くれではない。非常法がない。それは、手続きをとらなければならぬのに、になるのである。されどいたしまして、この件は大丈夫正規の手続をとらなければなりません。ほかないのですから、この点を伺つて、この住民登録の固有事務と國のほうの監視の二点についてお話をうながす。市町村でありますといふと、市町村でも言わざる事はないかと。なお現在の市町村でありますといふと、市町村でも言わざる事はないかと。なほ現状の市町村でありますといふと、市町村でも言わざる事はないかと。

事情がございましたら、幸いに寄留する事務につきましては、今國の事務ということになつておりまして、法務總裁の監督権があるのですから、実情をよく取調べまして、或いは他にもそういう例があるかも知れませんので、こちらのほうで何らか監督上必要な措置を講じたいと思つております。

○岡本愛祐君 先ほどから私の言うのは國から助言や勸告をしなければならぬような法の組織が完全かどうかという問題なのです。つまりこれは二十三区はそうしなければやり切れんだるうと思う。寄留ということが何が何やらわけがわからぬ、だから戸籍謄本を出せ、それから配給通帳も出せといふことになるのありますと、難きを強いるようになりますが、何かそこに届出のときにはどうしろといふ規定ができるのかどうか、それでも政府のほうでできるのだといふような自信があるのかどうか、これで皆がやつて行けば正確なものができると考えになつておるのであるのかどうか、それとも御研究になつたのかどうか、それで皆がやつて行けば正確なものができると考へておれば、勿論そのほうが結論なのでありますから、止めどきがする気遣いもないのですから、非常に不正確なものができるから、止むを得ずそういう措置をとつた、こういふふうに思うのです。その点をもう少しふし私の質問に正確に答えて頂きたい。

○説明員(平賀健太君) 結局繰返し同様のことを申上げるのですが、法律の規定としては戸籍法、それから現行の寄留法なども対照いたしまして、この程度で十分じやなかろうかと私はとても考えるのでございますが、御縣念の点は實際の運用の点におきまして

十分賄つて行けるの、じやないか、こういうふうに考えております。
○岡本愛祐君 これ以上押し問答になりますから申上げませんが、これは單に世田谷区だけじゃない。その他の東京都に住んでるかた、又移転をした人なんかに聞いてみると、ことごとくこの法律に採用したというの御返答は不正確だと私は思います。簡易な届出でなければ届出る人が少くなる。だから多少は不正確を忍んでも、この現在の二十三区が憂うるような欠陥があるかも知らんけれども、それにもかかわらずこの簡易な届出でいいのだ。こういう御答弁をあなたがなさらなければ本当はいけない。それだけ申上げておきます。

○委員長(鈴木安孝君) 他に御質問はございませんか。……御質疑がないようでありますから、連合委員会はこの程度で閉じたいと思いますが、御異議はございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(鈴木安孝君) 御異議がないと認めまして、連合委員会は閉じることにいたします。

本日はこれにて散会いたします。

午後零時七分 散会

出席者は左の通り。

法務委員 委員長 北村 一男君 左藤 義詮君 長谷山行毅君 鈴木 安孝君